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Portada Es/8 columnas 
Interior pag. 8/1/2 plana 
Portada la voz/8 columnas 
Interior pag. 3/1 plana 
Portada Heraldo/1/4 plana 
Interior pag. 74/1 plana 
Portada siete/8 columnas 
Interior pag. 4/1 plana 
Portada diario/8 columnas 
Interior pag. 30/1 plana 
Se fortalece la seguridad con Centro de Inteligencia 

Al inaugurar la ampliación y el equipamiento del Centro Estatal de Control, Comando, 

Comunicación, Cómputo e Inteligencia (C4i), en Tuxtla Gutiérrez, el gobernador Manuel 

Velasco Coello destacó que con instituciones bien equipadas se fortalece la seguridad en 

Chiapas. 

Acompañado de la secretaria general de la Policía Federal, Frida Martínez Zamora, y del 

titular del Centro Nacional de Acreditación y Certificación, José Luis Calderón Arozqueta, 

el mandatario recorrió este espacio, el cual cuenta con alta tecnología para poder 

canalizar las denuncias ciudadanas y las llamadas de emergencia a las dependencias de 

seguridad pública y procuración de justicia del estado. 

Ante los analistas e investigadores del C4i, Velasco Coello detalló que antes de su 

administración en la entidad solamente se contaba con 50 cámaras de videovigilancia, en 

tanto que a la fecha, se han incrementado a 567, mismas que se encuentran distribuidas 

en los principales puntos de Tuxtla Gutiérrez, San Cristóbal de Las Casas, Comitán de 

Domínguez, Tapachula, Tonalá, Huixtla, Reforma y Palenque, coordinadas con un centro 

de mando estatal. 
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Es/pag. 3/1/4 plana 
Diario de Chiapas/pag. 17/1/2 plana 
5 mil chiapanecos aprenderán a leer y escribir: DIF Chiapas 

Alrededor de 5 mil chiapanecas y chiapanecos aprenderán a leer y escribir, gracias a la 

Campaña Nacional de Alfabetización y Abatimiento del Rezago Educativo, que impulsa el 

DIF estatal en colaboración con la Secretaría de Educación y el Instituto Chiapaneco de 

Educación para Jóvenes y Adultos (ICHEJA). 

Dicha campaña se basa en que las y los alumnos de las universidades públicas y privadas 

de la entidad puedan apoyar en la ardua tarea de alfabetizar a través de la realización de 

su servicio social, a fin de que las personas adultas puedan terminar la educación básica. 

En ese sentido, la presidenta del DIF Chiapas, Leticia Coello de Velasco, señaló que esta 

ƛƴƛŎƛŀǘƛǾŀ ŘŜƭ ±ƻƭǳƴǘŀǊƛŀŘƻ ŘŜƭ 5LC άƘŀ ŜƴŎƻƴǘǊŀŘƻ ǳƴŀ ŜȄŎŜƭŜƴǘŜ ǊŜǎǇǳŜǎǘŀ ǇƻǊ ǇŀǊǘŜ ŘŜ 

las autoridades educativas que comparten el compromiso de construir cada día una 

sociedad más justa, educada y comprometida con el desarrollo, porque no hay fuerza más 

ǇƻŘŜǊƻǎŀ ǇŀǊŀ ŎŀƳōƛŀǊ ƴǳŜǎǘǊƻ ŜƴǘƻǊƴƻ ǉǳŜ ƭŀ ŜŘǳŎŀŎƛƽƴέΦ 
 

 
Asich.com 
Ante la imposibilidad de un diálogo se hará uso del recurso de la ley, siempre: Juan 
Carlos Gómez Aranza 
Tras haberse agotado el diálogo sin poder llegar acuerdos se tuvo que aplicar la ley para 
restablecer el libre tránsito en la carretera costera de Chiapas, donde trascurria el tercer 
día de la situación, sostuvo el secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda. 
Entrevistado el encargado de la política interna del estado aseguró que siempre estarán 
como gobierno, dispuestos a dialogar pero siempre teniendo como escudo las leyes 
cuando no se llega a entendimientos con las partes involucradas. 
 



 

 
 

4 

27 DE NOVIEMBRE DE 2015 

Dijo que así se ha procedido últimamente con un bloqueo que se daba en la carretera 
hacia San Cristóbal de Las Casas y así se ha hecho este jueves en la Costa, a la altura del 
municipio de Escuintla, donde grupos de personas mantenían cerrada la carretera y el 
diálogo se agotó, por lo que tuvo que intervenir la fuerza pública y todo se dio sin 
incidentes. 
 

 
Es/pag. 4/1/4 plana 
Diario/pag. 10/1 columna 
La voz/pag. 7/2/4 plana 
Heraldo/pag. 11/robaplana  
Siete/pag. 11/1/4 plana 
Chiapas hoy/pag. 38/1/2 plana 
EL SOL DEL SOCONUSCO/PAG. 7/1/4 PLANA 
98.5fm/Radio Noticias/Víctor Cancino 
103.5fm/Enlace Chiapas/Edén Gómez 
97.9fm/Máxima Tapachula/Juan González  
92.3fm/Radio Prensa/Leonel Palacios 
Chiapasenlamira.com 
Muralchiapas.com 
Asich.com 
Tuxciudad.com 
Osadiainformativa.com 
Trascenderonline.com 
MINUTOCHIAPAS.COM 
Entiemporeal.mx 
Reporteciudadano.com 
Péndulo en línea  
Mujeres violentadas cuentan con un Tribunal que las ampara: Rutilio 
El Poder Judicial del Estado que preside Rutilio Escandón Cadenas, participó en la marcha 
por el Día Internacional de la No Violencia hacia la Mujer, a fin de intensificar las acciones 
para contrarrestar las conductas agresivas y hacer conciencia en la población del daño 
psicológico, emocional y físico que se comete con ellas. El magistrado presidente señaló 
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que en este año, la casa de la justicia fue más precisa en emprender actividades directas 
para contribuir a que la sociedad, pero también los servidores públicos, sepan con 
amplitud cuáles son las causas de la desigualdad de género y las maneras de combatirla, y 
así formar parte de esta lucha no solo momentánea, sino permanente para que 
generación tras generación aprenda a convivir respetuosamente, άCǳŜ ǳƴŀ ŎŀƳƛƴŀǘŀ 
pacífica para exhortar a todas las personas a sumarse a esta campaña de no violencia e 
integrarse a las actividades que realizan las instituciones para fortalecer el clima de paz en 
ƭŀ ŜƴǘƛŘŀŘέΣ ǎǳōǊŀȅƽΦ  Reconoció que por medio de la Dirección de Equidad de Género y 
Derechos Humanos y del Instituto de Formación Judicial, la capacitación en materia de 
prevención y protección de los derechos humanos de la mujer se ha extendido a otros 
municipios que comprenden las delegaciones judiciales para que todos tengan acceso a 
esta información tan importante para vivir en cordialidad y erradicar este mal que aqueja 
en la actualidad. Rutilio Escandón invitó a todas las mujeres a denunciar cualquier acto de 
discriminación, violación de sus derechos, violencia emocional, sexual o económica, 
porque sólo así las instituciones correspondientes darán el merecido castigo a los 
agresores.  
 
El orbe/pág. 60/1/4 plana horizontal 
Juzgados orales, presentes en agenda de trabajo: Rutilio Escandón 
En una entrevista realizada al titular del Poder Judicial, Rutilio Escandón Cadenas, informó 
que en breve, estará realizando recorridos a los distritos judiciales de Comitán, San 
Cristóbal de Las Casas, Cintalapa, Tuxtla Gutiérrez, Tapachula, entre otros para constatar 
el funcionamiento de la justicia oral en la región y la aceptación que va adquiriendo entre 
la sociedad.  Este acercamiento a los Juzgados de Control y Tribunal de Enjuiciamiento, 
dijo, busca mantener el esquema de trabajo que se viene realizando y que responda al 
intŜǊŞǎ ŘŜ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ƧǳǎǘƛŎƛŀōƭŜǎΧ 
 

 
Diario/Pág.3/media plana  
Rompe paradigmas, nuevo sistema de Justicia  
El Nuevo Sistema de Justicia Penal que deberá implementarse en todo el país en junio de 
2016, rompe con un paradigma de más de cien años y es un parteaguas en el avance de la 
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vida legal del país, dijo el presidente Enrique Peña Nieto durante el Encuentro Nacional de 
Procuración de Justicia. 
9ƭ ƳŀƴŘŀǘŀǊƛƻ ǊŜŎƻƴƻŎƛƽ ŀ ƭƻǎ ǇƻŘŜǊŜǎ ƧǳŘƛŎƛŀƭŜǎ ŘŜ ƭŀǎ ŜƴǘƛŘŀŘŜǎ ǇƻǊ άŜǎǘŀǊ ŀ ƭŀ ŀƭǘǳǊŀ ŘŜ 
ƭƻǎ ƴǳŜǾƻǎ ǊŜǘƻǎ ȅ ŎŀƳōƛƻǎ ǉǳŜ ŎƻƳƻ ǇŀƝǎ ŜǎǘŀƳƻǎ ŜȄǇŜǊƛƳŜƴǘŀƴŘƻέΣ y sostuvo que el 
nuevo sistema fortalecerá la vigencia del Estado de derecho y dará mayor certidumbre y 
confianza a la nación. 
Asimismo, celebró la disposición de los poderes judiciales del país, agrupados en la 
Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia (Conatrib), su disposición para 
optimizar los recursos que se les asignan, a fin de asegurar una debida impartición de 
justicia. 
Otro de los retos, comentó Peña Nieto, es lograr generar iniciativas relacionadas con lo 
ǉǳŜ ǎŜ Ƙŀ ƭƭŀƳŀŘƻ άƧǳǎǘƛŎƛŀ ŎƻǘƛŘƛŀƴŀέΣ ǇǳŜǎ ƴƻ ǘƻŘƻ Ŝƭ ǎƛǎǘŜƳŀ ŘŜ ƧǳǎǘƛŎƛŀ Ŝǎǘł ǊŜƭŀŎƛƻƴŀŘƻ 
al ámbito penal sino a temas como el civil, familiar, mercantil, laboral, entre otros. 
 

 
El Heraldo Pág. 4/ ¼ de plana/Comunicado 
Crean Coordinación para la Reforma a la Constitución Política de Chiapas 
En sesión ordinaria, el pleno de la LXVI Legislatura del Congreso estatal, aprobó por 
unanimidad el dictamen de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales, 
relativo a la Iniciativa de Decreto por el que se crea la Coordinación para la Reforma a la 
Constitución Política del Estado de Chiapas. Dicha Coordinación es una instancia del Poder 
Legislativo que tiene por objeto establecer las directrices y delinear los trabajos para 
implementar la reforma integral a la Constitución Política del Estado de Chiapas y de su 
marco jurídico y complementario, a fin de actualizarlos a las necesidades imperantes. 
 
La voz/pág. 7/1/2 plana 
Trata, forma de violencia extrema hacia mujeres: diputado Marcos Valanci Buzali 
El presidente de la Comisión de Justicia de la LXVI Legislatura de Chiapas, diputado Marcos 
Valanci Búzali, destacó hoy que la trata de personas es una de tantas formas de Violencia 
extrema hacia las mujeres y debe ser combatida con rigor. En el marco del Mes Naranja 
impulsado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) por la campaña para 
erradicar la violencia contra las mujeres, el legislador chiapaneco dijo que la violencia 
contra las mujeres tiene varios rostros, uno de ellos, explicó, es la explotación  
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ǎŜȄǳŀƭƳŜƴǘŜ ŘŜ ƴƛƷŀǎ ȅ ƳǳƧŜǊŜǎΣ άǎƻƴ Ŝƭƭŀǎ ǉǳƛŜƴŜǎ ǎǳŦǊŜƴΣ Ŝƴ ƳŀȅƻǊ ƳŜŘƛŘŀΣ ƭŀǎ 
consecuencias de la trata de pŜǊǎƻƴŀǎέΦ 
 
Asich.com 
Analizan Iniciativa de Ley de Protección Contra la Exposición al Humo de Tabaco 
La Comisión de Salubridad y Asistencia del Congreso del Estado, presidida por la diputada 
Viridiana Figueroa García, sesionó para analizar los aspectos de la Iniciativa de Ley de 
Protección Contra la Exposición al Humo de Tabaco, donde se contempla sanciones como 
amonestación con apercibimiento y multas. 
Participaron como invitados especiales el doctor Rafael Domínguez Cortés director de 
Protección contra Riesgos Sanitarios; 
el biólogo Oscar Palomeque Cisneros, líder del Proyecto de Humo de Tabaco y en 
representación del secretario de Turismo, Artemio Flores Rojas. 
Cabe destacar que la iniciativa turnada por el Ejecutivo del Estado a esta soberanía 
popular tiene por objeto proteger la salud de las presentes y futuras generaciones, sobre 
todo contra las devastadoras consecuencias sanitarias, sociales, ambientales y económicas 
causadas por el consumo de tabaco y la exposición al humo que este produce. 
 
 

 
El Heraldo Pág. 19/ ½ plana plus/Comunicado 
Sentencian a 42 años a feminicidas 
La Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), dio a conocer que el Juez Primero 
Penal del Distrito Judicial de Tuxtla, dictó sentencia condenatoria en contra de cuatro 
sujetos, por el delito de Feminicidio, en agravio de Leonisa Clemente Ramírez, perpetrado 
el 13 de agosto de 2012 en el municipio de Chiapa de Corzo. Tras analizar las pruebas 
presentadas por el Agente del Ministerio Público adscrito a la Fiscalía Especial de 
Investigación de los Delitos de Homicidio y Feminicidio, la autoridad judicial resolvió 
sentenciar a los procesados a una pena de 42 años, 06 meses de prisión. 
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El Siete/ 7/ ½ plana. 
Exhorta subsecretario de Educación a padres de familia, vigilar que sus hijos no queden 
sin clases. 
Ante las amenazas de paros que anuncian los maestros integrantes de la CNTE en Chiapas 
en próximas fechas con motivo de las evaluaciones, el subsecretario de Educación 
Federalizada, Eduardo Campos Martínez, expresó su seguridad de que los docentes sabrán 
tomar la mejor decisión en beneficio de la niñez chiapaneca, y el servicio educativo por 
ningún momento se verá interrumpido, al contrario, pidió unir esfuerzos para que cada 
día sea mejor. Exhortó a los padres de familia estén pendientes del servicio educativo que 
reciben sus hijos y se involucren completamente de manera conjunta con la autoridad, 
para que los niños y jóvenes estén el mayor tiempo en la escuela y  cumplan con los 200 
días que marca el calendario escolar. 
 
Diario/Pág.28/un cuarto de plana  
Clausura el IEPC el proceso electoral local ordinario  
El Consejo General del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana, clausuró el 
Proceso Electoral Local Ordinario 2014 ς 2015, que fue iniciado en octubre del año pasado 
y cuya jornada electoral se celebró el 19 de julio del presente año, en donde los 
chiapanecos hicieron historia al transitar por renovados mecanismos de participación 
ciudadana y nuevas reglas electorales. 
El Proceso Electoral clausurado, inició en un nuevo escenario electoral, con un órgano 
renovado en donde cada uno de los integrantes del Consejo General tuvo la oportunidad 
de reiterar su compromiso con la democracia dejando en claro que esta es igualitaria e 
incluyente y que una verdadera vocación democrática requiere de voluntad y entrega. 
En ese sentido la Presidenta Consejera, María de Lourdes Morales Urbina, señaló que 
άŎƻƳƻ ƛƴǎǘƛǘǳǘƻ ŎŀƳƛƴŀǊƻƴ ŘŜ ƭŀ Ƴŀƴƻ Ŏƻƴ ƭŀ ǎƻŎƛŜŘŀŘ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎŀ ŘǳǊŀƴǘŜ Ŝƭ ŘŜǎŀǊǊƻƭƭƻ 
ŘŜƭ ǇǊƻŎŜǎƻέ ȅ ŀǎŜǾŜǊƽ ǉǳŜ ŦǳŜǊƻƴ ƭŀǎ ȅ ƭƻǎ ŎƛǳŘŀŘŀƴƻǎ Ŏƻƴ ƭŀ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴŎƛŀ ŘŜ ƭŀǎ 
organizaciones sociales y la cooperación de las diferentes instituciones del estado quienes 
atendieron la convocatoria para lograr un proceso electoral exitoso y sólidamente 
estructurado. 
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Diario/Pág.10/un cuarto de plana  
Participa Raciel en encuentro Nacional de Procuración de Justicia 2015  
El procurador general de Justicia del Estado de Chiapas, Raciel López Salazar participa en 
el encuentro Nacional de Procuración y Administración de Justicia 2015, inaugurado por el 
presidente Enrique Peña Nieto en la Ciudad de México. 
En este evento, al que también asiste el presidente del Tribunal Superior de Justicia de la 
ŜƴǘƛŘŀŘΣ wǳǘƛƭƛƻ 9ǎŎŀƴŘƽƴ /ŀŘŜƴŀǎΤ ǎŜ ŀōƻǊŘŀƴ ƭŀ άwŜŦƻǊƳŀ Ŝƴ ƳŀǘŜǊƛŀ ŘŜ ƛƴǘŜǊǾŜƴŎƛƻƴŜǎ 
Ŝƴ ǘŜƭŜŎƻƳǳƴƛŎŀŎƛƻƴŜǎέΣ άLŘŜƴǘƛŦƛŎŀŎƛƽƴ ŘŜ ŎŀŘłǾŜǊŜǎέΣ ȅ ά¢Ǌŀǘŀ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴŀǎ ȅ ±ƛƻƭŜƴŎƛŀ 
contra las ƳǳƧŜǊŜǎέΦ !ŘŜƳłǎΣ άWǳǎǘƛŎƛŀ ŀƭǘŜǊƴŀǘƛǾŀέΣ άtƭŀƴ ŘŜ ƛƴǾŜǎǘƛƎŀŎƛƽƴ ŘŜƭ ŘŜƭƛǘƻ ȅ ƭŀ 
{ŀƭŀ ŘŜ ƳŀƴŜƧƻ ƳƛƴƛǎǘŜǊƛŀƭέΣ ȅ ά9ȄǇŜǊƛŜƴŎƛŀǎ ŜȄƛǘƻǎŀǎ Ŝƴ ƭŀ ƛƳǇƭŜƳŜƴǘŀŎƛƽƴ ŘŜ ƭŀǎ ŦƛƎǳǊŀǎ 
ŘŜ tǊƛƳŜǊ wŜǎǇƻƴŘƛŜƴǘŜ ȅ Ŝƭ !ǎŜǎƻǊ WǳǊƝŘƛŎƻέΤ ȅ ά5ŜǊŜŎƘƻ ŎƻƳǇŀǊŀŘƻ Ŝƴ ƳŀǘŜǊƛŀ ŘŜ 
extƛƴŎƛƽƴ ŘŜ ŘƻƳƛƴƛƻέΦ 
 
Diario/Pág.19/media plana  
CEDH presente en XLII congreso Nacional  
EL presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos Chiapas (CEDH), Juan Óscar 
Trinidad Palacios, asiste a la XLII Congreso Nacional Ordinario y Asamblea General de la 
Federación Mexicana de Organismo Públicos de Derechos Humanos (FMOPDH), misma 
que se lleva a cabo en la ciudad de Mazatlán Sinaloa, los días 25,26 y 27 del presente.  
9ƭ ƻƳōǳŘǎƳŀƴ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻ ŘƛƧƻΣ άŜƴ ŜǎǘŜ /ƻƴƎǊŜǎƻ bŀŎƛƻƴŀƭ ȅ !ǎŀƳōƭŜŀ DŜƴŜǊŀƭ ŘŜ ƭŀ 
Federación, unificaremos criterios para atender adecuadamente el tratamiento a los 
diferentes acontecimientos que se suscitan en los órganos defensores de los derechos 
ƘǳƳŀƴƻǎ Ŝƴ Ŝƭ ǇŀƝǎέΦ 
 
Es/pag. 4/1/4 plana 
Desconoce CEDH violaciones más frecuentes 

El presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos en Chiapas, Juan Óscar 

¢ǊƛƴƛŘŀŘ tŀƭŀŎƛƻǎΣ ŀǎŜǾŜǊƽ ǉǳŜ ƭŀ ŜƴǘƛŘŀŘ ǾƛǾŜ ǳƴ άƳƻǎŀƛŎƻέ ŘŜ ǇǊƻōƭŜƳŀǎΣ ŘŜ ǘŀƭ Ƴanera 

que el organismo no determina cuál y con qué frecuencia es la violación hacia las 

garantías individuales, más frecuente. 

Trinidad Palacios explicó que cada región de la entidad tiene sus propios problemas o 

violaciones hacia los derechos humanos, por lo que no se puede generalizar un problema 
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en específico, sino que se deben atender las necesidades de las personas que viven o que 

se encuentran en Chiapas. 

Temas como la migración y salud son de los más repetidos, sin embargo, en caso de zonas 

como Cintalapa, se vive la situación de las personas en situación de cárcel que también 

atienden, por lo que recalcó la peculiaridad de cada zona. 
 
 

 
El Heraldo Pág. 5/ robaplana/Mariana Morales 
Cobraban hasta 14 mil pesos sin trabajar 
Cerca de Mil   aviadores  son detectados  en  el Sistema Municipal Agua Potable y 
Alcantarillado, confirmo el Presidente Municipal de Tuxtla  Gutiérrez, Fernando 
Castellanos Caly Mayor quien informo que se levantaron las actas administrativas para 
rescindir los contratos que generara un ahorro mensual de  900 mil pesos mensuales al 
SMAPA. Entrevistado en el marco del Jueves Ciudadano, el edil comento que los  
supuestos trabajadores  tenían sueldos   que van desde los 6 mil hasta los 14 mil  pesos  
mensuales,  en  puestos operativos ocultos  en algunas direcciones. 
 
El Siete/ 3/ ¼ de plana. 
Profepa descarta contaminación en mina; manifestantes agreden periodista. 
Escuintla, Chiapas. Grupo de inconformes con la explotación minera en el municipio de 
9ǎŎǳƛƴǘƭŀ ŀƎǊŜŘƛŜǊƻƴ ŀ !ƭƻƴǎƻ /ŀǎǘŀƷŜŘŀ tƛƴŜŘŀΣ ŎƻǊǊŜǎǇƻƴǎŀƭ ŘŜƭ ǇŜǊƛƽŘƛŎƻ ά9ƭ hǊōŜέΣ 
medio informativo que circula en la zona de Tapachula. La agresión se suscitó durante la 
cobertura para el resolutivo de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
όtǊƻŦŜǇŀύ ǎƻōǊŜ ǎƛ ƭŀ Ƴƛƴŀ ά9ƭ .ŀƳōǵέΣ ǘƛŜƴŜ ǳƴ ƛƳǇŀŎǘƻ ƴŜƎŀǘƛǾƻ Ŝƴ Ŝƭ ŜŎƻǎƛǎǘŜƳŀ ƭƻŎŀƭΦ 
 
El Siete/ 7/ ¼ de plana. 
Caso Proactiva sigue varado. 
Tras varios años de lucha, Héctor Montesinos Cano, propietario del predio San Martín 
Mujular, el cual está siendo afectado por los contaminantes emitidos por la empresa 
Proactiva, dijo que el caso no lleva ningún avance, mientras que las afectaciones al medio 
ambiente cada día son más notorias. Explicó que desde el año 1995 se ha dado una 
contaminación muy grave en esta parte de la ciudad, ya que, según estimaciones de 
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organizaciones ambientalistas, más de 400 toneladas de basura se mantienen expuestas 
Ŝƴ Ŝƭ ǎǳǇǳŜǎǘƻ άǊŜƭƭŜƴƻ ǎŀƴƛǘŀǊƛƻέΦ 
 
Es! pag. 4/1/2 plana 
¡Ex alcaldes intocables! 
Tras dar a conocer ςen fechas pasadas- la mala situación financiera de los ayuntamientos 
de Tapachula, Comitán y San Cristóbal de las Casas, de las que las deudas en su conjunto 
ascienden a más de Mil millones de pesos, además de los proveedores de servicios, son 
miles los ciudadanos inconformes que exigen cárcel para estos malos servidores que ς
únicamente- se sirvieron del dinero público. 
En el caso de Tapachula, el actual alcalde Neftalí del Toro Guzmán, informó que su 
antecesor, el ςahora- diputado federal Samuel Chacón Morales, dejó una deuda superior a 
los 630 millones de pesos en el Ayuntamiento. 
{Ŝ ƴƻǘƛŦƛŎƽ ŀŘŜƳłǎΣ ƭŀ Ŧŀƭǘŀ ŘŜ ƳƻōƛƭƛŀǊƛƻΣ ŜǉǳƛǇƻ ŘŜ ŎƽƳǇǳǘƻΤ ǎŜ ŘŜǘŜŎǘŀǊƻƴ άŀǾƛŀŘƻǊŜǎέΣ 
más de 200 vehículos deteriorados de los cuales al menos dos fueron reportados como 
robados ya que no pudieron ser localizados, entre muchos ilícitos más. 
Y se iniciaron las denuncias ante el Ministerio Público y el Órgano de Fiscalización Superior 
del Congreso del Estado para, en su caso, fincar responsabilidades a los ex funcionarios. 
 
Es/pag. 6/1/4 plana 
Presente Ayuntamiento de Tuxtla en Feria Chiapas: Fernando Castellanos 
Fernando Castellanos Cal y Mayor dio a conocer que por primera vez el Ayuntamiento que 
encabeza, tendrá un stand en las instalaciones de la Feria Chiapas, con el objetivo de 
continuar acercando los servicios municipales a la población. 
El presidente municipal dijo que con el inicio de la Feria Chiapas, el gobierno de la ciudad 
tendrá una participación importante, para ello se trasladará a las instalaciones un stand, 
donde se atenderá y ofrecerá diversos servicios. 
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El Siete/ 37/ ½ plana. 
La Fepade va por socios de Escobar. 
 El pliego de consignación por las investigaciones por presuntos delitos electorales en 
contra de Arturo Escobar y Vega, ex subsecretario de Prevención y Participación 
Ciudadana de la Secretaría de Gobernación, la FEPADE solicitó tres órdenes de 
aprehensión más en contra de empresarios que firmaron contratos con el Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM). Se trata de empresas que participaron en la expedición de 
diez mil tarjetas Premia Platino, que ese instituto político repartió en el marco del proceso 
electoral de este año, que incluyo la elección del 7 de junio. La Fiscalía Especializada para 
la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), de la Procuraduría General de la República 
(PGR) entregó este jueves la información a la ex diputada y militante del Partido de la 
Revolución Democrática (PGR), Julissa Mejía, quien presentó una denuncia en contra del 
PVEM por la distribución de esas tarjetas, en abril pasado. 
 
 

 
El Heraldo Portada 1/8 de plana/Pág. 70/ ½ plana 
Adelgazarán el Congreso 
El senador priista por Guanajuato, Miguel Ángel Chico Herrera presentó una iniciativa para 
reformar los artículos 52, 53 y 54 y 56 Constitucionales, para eliminar 100 diputados 
federales de representación proporcional y la supresión de los 32 senadores de la Lista 
Nacional, con el objetivo de fortalecer al Poder Legislativo. Al presentar a nombre de su 
Grupo Parlamentario la iniciativa ante el pleno, enfatizó que no tiene como objetivo 
eliminar la representación proporcional en la Cámara de Diputados sino únicamente 
reducirla para hacerla más efectiva. "De esta manera no se vería afectado el derecho de 
las minorías a acceder a los cargos legislativos en esa Asamblea, cómo erróneamente se 
ha señalado". De acuerdo a esta reforma constitucional, se pretende reducir a 400 el 
número de diputados en lugar de los 500 actuales y para el Senado de 128 a 96 
legisladores. 
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El Heraldo Pág. 9/ robaplana/Comunicado 
Zoé Robledo impulsará atención a menores viviendo en cárceles 
Al anunciarse en el Senado de la República la próxima presentación de un anuario de la 
asociación civil Reinserta, también se dio a conocer la situación por la que atraviesan 
cientos de niños y niñas que viven con sus madres en algún centro de privación de libertad 
en México. Durante conferencia de prensa conjunta con las senadoras Angélica de la Peña 
Gómez, María Cristina Díaz Salazar y Itzel Ríos de la Mora, el senador de Chiapas, Zoé 
Robledo sostuvo que como muchos otros asuntos en el país, que siguen permaneciendo 
en la oscuridad de los legisladores, del gobierno federal, de las políticas públicas, 
Reinserta alcanzó a ver lo que no se estaba viendo. 
 
Diario/Pág.9/media plana  
Urgente apoyar a La Misión: Melgar 
Luis Armando Melgar Bravo visitó la colonia la Misión, ubicada al suroriente de la capital 
chiapaneca, la cual presenta zonas de alto riesgo por falta de un dren pluvial, lo que ha 
provocado inundaciones y deslaves que afectan a los habitantes; ahí el senador escuchó a 
los vecinos y fue testigo del riesgo en el cual habitan. 
En el recorrido por esta colonia, Melgar visitó el dren pluvial donde el Sistema Estatal de 
Protección Civil emitió en el año 2014 una observación del deterioro del canal de 
captación de este fraccionamiento y aseguró que las afectaciones de las viviendas se 
deben al mal estado del mismo. 
Melgar dijo: "es urgente apoyar a la gente del fraccionamiento La Misión ya que la gran 
mayoría de las casas están cuarteadas, debido a diferentes problemas, entre ellos el más 
importante es el estado del dren pluvial, que prácticamente resulta ineficiente y produce 
serias inundaciones; vamos a gestionar con instituciones locales, estatales y federales la 
reparación de este canal que es necesario para la tranquilidad de esta gente". 
 
Diario/Pág.31/media plana  
Avance democrático con candidaturas independientes  
El Secretario de Organización del PRI, Willy Ochoa, se sumó al llamado del presidente del 
CEN priista, Manlio Fabio Beltrones sobre la decisión tomada por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación al haber avalado, eliminar la acción de inconstitucionalidad que 
limitaba las candidaturas independientes, con lo cual, ahora, se garantiza la participación 
ciudadana en los procesos electorales locales en el estado de Puebla, promovido por el 
Partido Revolucionario Institucional. 
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Ochoa Gallegos ŘƛƧƻ ǉǳŜ Ŏƻƴ ƭŀ ŀǇŜǊǘǳǊŀ ŘŜ Ŝǎǘŀǎ ŎŀƴŘƛŘŀǘǳǊŀǎ άƭƻǎ ŎƛǳŘŀŘŀƴƻǎ ǘƛŜƴŜƴ ǳƴŀ 
participación más amplia en el deber político del estado, con esto se rompen los candados 
que el gobierno del estado quería limitar el ejercicio de los derechos constitucionales de 
los ciudadanos, cuando el PRI ha sido impulsor de un gran avance democrático en todo el 
ǇŀƝǎέΦ 
tƻǊ ǎǳ ƭŀŘƻ Ŝƭ tǊŜǎƛŘŜƴǘŜ aŀƴƭƛƻ Cŀōƛƻ .ŜƭǘǊƻƴŜǎΣ ŀŦƛǊƳƻ ǉǳŜ ά9ƭ twL ǎŀƭǳŘŀ ƭŀ 
determinación de la Corte, cuando establece que exigir que los ciudadanos tengan que ir 
con la credencial de elector a ciertos domicilios, es una barrera de entrada complicada 
que lo que busca es un sistema que haga prácticamente inviables las candidaturas 
ƛƴŘŜǇŜƴŘƛŜƴǘŜǎέΣ ǎƻǎǘǳǾƻΦ 
 
Es/pag. 8/1/2 plana 
Con menos legisladores habrá un congreso más eficiente 

El senador por Chiapas, Roberto Albores Gleason, señaló que con la iniciativa para 

eliminar 100 diputados federales de representación proporcional y 32 senadores de lista 

nacional se logrará tener un Congreso más eficiente, facilitando los acuerdos y la toma de 

decisiones, a la vez de reducir el gasto público. 

Albores Gleason afirmó que la propuesta de reforma presentada hoy en el Senado de la 

República por el Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional atiende una 

demanda añeja de la población por tener un Poder Legislativo más transparente y más 

responsable, que logre más beneficios para las familias mexicanas. 
 
 

 
El Heraldo Pág. 71/ robaplana horizontal/Carlos Lara 
Combate a la impunidad 
En el marco de la inauguración del Encuentro Nacional de Procuración e Impartición de 
Justicia 2015, el jefe del Ejecutivo manifestó que se debe avanzar en la plena vigencia y 
fortalecimiento del Estado de Derecho, ya que esto dará certidumbre y confianza a la 
nación.  IƛȊƻ ƳŜƴŎƛƽƴ ǉǳŜ άǳƴƻ ŘŜ ƭƻǎ ǊŜǘƻǎ ƛƴƳŜŘƛŀǘƻǎ Ŝǎ ƭŀ ƛƳǇƭŜƳŜƴǘŀŎƛƽƴ ŘŜƭ ƴǳŜǾƻ 
de Sistema de Justicia Penal Oral y Adversarial, ya que este modelo rompe un paradigma 
ǉǳŜ ŜǎǘŜ ǇŀƝǎ ƻōǎŜǊǾƽ ǇƻǊ Ƴłǎ ŘŜ млл ŀƷƻǎέΦ  {ƻōǊŜ ƭŀ ƧǳǎǘƛŎƛŀ ŎƻǘƛŘƛŀƴŀΣ ŜȄǇƭƛŎƽ ǉǳŜ άƴƻ 
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ǘƻŘŀ ƭŀ ƧǳǎǘƛŎƛŀ ǎŜ ǊŜŘǳŎŜ ŀƭ łƳōƛǘƻ ǇŜƴŀƭέΣ ȅ ǉǳŜ Ŝƭ ƳŀȅƻǊ ƴǵƳŜǊƻ ŘŜ Ŏŀǎƻǎ ǉǳŜ ŘŜōŜƴ 
dirimirse o juzgarse está en otros ámbitos: en el civil, el familiar, el mercantil, el laboral, 
άŜǎ ŀƘƝ ŘƻƴŘŜ Ŝǎǘł ƭŀ ŘŜƳŀƴŘŀ ŘŜ ƧǳǎǘƛŎƛŀ ŘŜ ƭŀ ǇƻōƭŀŎƛƽƴΣ Ŝƴ Ŝǎǘƻǎ łƳōƛǘƻǎ ǉǳŜ ǎŜ ǎŀƭŜƴ 
de lo penal y que forman parte, para englobarlo en un todo, en lo que hemos denominado 
Ψƭŀ ƧǳǎǘƛŎƛŀ ŎƻǘƛŘƛŀƴŀΩέΦ Expresó su reconocimiento a magistrados, jueces y a todos aquellos 
ǉǳŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀƴ Ŝƴ ƭŀǎ Řƛǎǘƛƴǘŀǎ ƛƴǎǘŀƴŎƛŀǎ ŘŜ ǇǊƻŎǳǊŀŎƛƽƴ Ŝ ƛƳǇŀǊǘƛŎƛƽƴ ŘŜ ƧǳǎǘƛŎƛŀ ǇƻǊ άƭƻǎ 
esfuerzos que han hecho para estar a la altura de los nuevos retos. 
 
El Heraldo Pág. 70/ Portada 1 módulo/½ plana/Bertha Becerra 
México no está exento de ataques terroristas: SRE 
Los ataques terroristas en Francia, sí tienen impacto para México. Ningún país puede estar 
tranquilo. No es de preverse que en nuestro territorio podamos tener una situación como 
ƭŀ ǉǳŜ ƘŜƳƻǎ Ǿƛǎǘƻ Ŝƴ ƻǘǊŀǎ ǇŀǊǘŜǎΣ ǇŜǊƻ ǎƛƴ ŘǳŘŀ άǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ƳŜŎŀƴƛǎƳƻǎ ŘŜ ŀƭŜǊǘŀΣ ƭƻǎ 
ΨŦƻŎƻǎ ǊƻƧƻǎΩ Ŝǎǘłƴ ŜƴŎŜƴŘƛŘƻǎΦ [ŀǎ ƳŜŘƛŘŀǎ ŘŜ ǇǊŜǾŜƴŎƛƽƴΣ ǎƻōǊŜ ǘƻŘƻ Ŝƴ ƭŀ ŦǊƻƴǘŜǊŀ ȅ ƭƻǎ 
ƳŜŎŀƴƛǎƳƻǎ ŘŜ ǎŜƎǳǊƛŘŀŘ ŘŜƭ 9ǎǘŀŘƻΣ Ŝǎǘłƴ Ƴǳȅ ŀǘŜƴǘƻǎ ŀ Ŝǎǘŀ ǎƛǘǳŀŎƛƽƴέΦ Así lo expuso, 
el subsecretario de Relaciones Exteriores, Carlos Alberto de Icaza González, en la reunión 
de trabajo con integrantes de las Comisiones de Relaciones Exteriores y Relaciones 
Exteriores, África, del Senado de la República. 
 
EL Siete/ un módulo/ 22/ robaplana. 
Cambio climático amenaza seguridad alimentaria mundial: FAO. 
Las sequías, inundaciones y tormentas provocados por el cambio climático han 
empeorado en los últimos 30 años, incrementando los daños al sector agrícola de muchos 
países en desarrollo y el riesgo de una creciente inseguridad alimentaria, alertó la FAO. 
En un nuevo informe publicado en vísperas de la Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre el Cambio Climático (COP 21) que se celebrará en París, la organización de Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) llamó a tomar medidas para evitar 
consecuencias mayores. Dijo que a nivel mundial, entre 2003 y 2013 -el período analizado 
en el estudio- el número medio anual de desastres causados por todo tipo de amenazas 
naturales, incluidos los eventos relacionados con el clima, casi se ha duplicado desde la 
década de 1980. 
 
El Siete/ un módulo/ 3/ ¼ de plana. 
Confirman primeros casos autóctonos de enfermedad por Zika en el país. 
En los estados de Nuevo León y Chiapas se han confirmado los dos primeros casos 
autóctonos de la enfermedad por virus del zika así lo confirmó la Secretaria de Salud, 
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Mercedes Juan. Durante la reunión del Consejo Nacional de Salud en Mérida, Yucatán, se 
detalló que se trata de una persona del sexo masculino de 22 años residente de 
Monterrey, Nuevo León, quien presentó sintomatología caracterizada por dolor muscular 
y de articulaciones, fiebre, salpullido generalizado y conjuntivitis no purulenta. El segundo 
caso se detectó en el municipio de Huitxtla, Chiapas, en una persona del sexo masculino 
de 48 años, quien presentó un cuadro caracterizado por fiebre, salpullido, cefalea, 
faringitis, náuseas, prurito (comezón) y conjuntivitis. No refiere antecedente de viaje. 
Actualmente se encuentra completamente asintomático y realiza sus actividades 
cotidianas. 
 
El Siete/ 5/ ¼ de plana. 
!ŘǾƛŜǊǘŜ /hb5¦{9C ŀǇŀǊƛŎƛƽƴ ŘŜ ŜƳǇǊŜǎŀǎ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊŀǎ ŘŜ άǇƻǊǘŀŦƻƭƛƻέΦ 
El delegado de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de Usuarios de Servicios 
Financieros (CONDUSEF), Fabián Emanuel Pedrero Esponda, emitió una alerta para que los 
chiapanecos que requieran de obtener un crédito económico, tengan cuidado con 
empresas llamadas de άǇƻǊǘŀŦƻƭƛƻέΣ Ŝǎ ŘŜŎƛǊΣ ǉǳŜ ŀǇŀǊŜŎŜƴ ȅ ŘŜǎŀǇŀǊŜŎŜƴ ŘŜ ƭŀ ƴƻŎƘŜ ŀ ƭŀ 
mañana. Señaló que el modus operandis de este tipo de empresas, es ofrecer dinero 
prestado a muy bajos intereses, sin embargo de la cantidad solicitada piden por 
adelantado entre el cuatro y el seis por ciento, por lo que una vez que han juntado 
suficiente recurso de las personas simplemente desaparecen. 
 
Noticias/Pág.5/media plana  
Para 2016 el INE entregará a partidos más de 4 mmdp  
El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la entrega de 4 mil 31 millones de pesos a los 
ocho partidos con registro para que puedan desarrollar su actividades ordinarias, 
específicas, franquicias postales y telegráficas durante 2016. 
Durante la sesión de este jueves, el INE dio a conocer que el PRI recibirá mil 61 millones de 
pesos; PAN, 807 millones; PRD, 494 millones; Morena, 416 millones; PVEM, 372 millones; 
MC, 346 millones; Nueva Alianza, 272 millones, y Encuentro Social, 260 millones. 
De manera unánime, el Consejo General del INE votó la entrega de las prerrogativas por lo 
que el Consejero Benito Nacif, presidente de la Comisión de Prerrogativas y Partidos 
Políticos, comentó que a diferencia de años anteriores, el financiamiento público ordinario 
que se propone destinar a los partidos políticos para el ejercicio 2016, toma en cuenta 
ŎƻƳƻ ōŀǎŜ άŜƭ ǎŀƭŀǊƛƻ ƳƝƴƛƳƻ ŘƛŀǊƛƻ ǾƛƎŜƴǘŜ Ŝƴ Ŝƭ 5ƛǎǘǊƛǘƻ CŜŘŜǊŀƭ ŘŜƭ ŀƷƻ Ŝƴ Ŝƭ ǉǳŜ ǎŜ 
ŀǇǊƻōƽ Ŝƭ ǇǊŜǎǳǇǳŜǎǘƻΣ Ŝǎ ŘŜŎƛǊΣ ŘŜ нлмрέΦ 
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El Heraldo Pág. 75 
Café Avenida/Gabriela Figueroa Díaz 
Una nota cimbra los ánimos de la opinión pública y de la sociedad en general, la cual 
mantiene preocupados a miles, ya que se relaciona con el tema de la salud, 
específicamente con esa extraña enfermedad llamada zika, muy parecida al chikungunya y 
al dengue. 
 
NUEVA CULTURA PREVENTIVA. 
En el estado, a partir de casi tres años a la fecha, es decir, desde que se inició en funciones 
la presente administración estatal, poco a poco se ha ido conformando una nueva cultura 
de prevención. Lo mismo ocurre en temas relacionados en el ámbito de la protección 
civilτque por cierto ha dado exitosos resultadosτo en lo que se refiere a la salud, como 
por ejemplos las campañas que se han establecido permanentemente y las jornadas de 
vacunación que en forma coordinada realizan las autoridades de los tres niveles 
gubernamentales en todo el territorio estatal. Lo anterior, para cumplir con las 
indicaciones precisas del gobernador Manuel Velasco Coello. 
En el caso concreto de la salud, hasta hace poco más de un mes y medio, una enfermedad 
provƻŎŀŘŀ ǇƻǊ ƭŀ ǇƛŎŀŘǳǊŀ ŘŜƭ Ƴƻǎǉǳƛǘƻ !ŜŘŜǎ ŀƭōƻǇƛŎǘǳǎ ǘŀƳōƛŞƴ ƭƭŀƳŀŘƻ άƳƻǎǉǳƛǘƻ 
ǘƛƎǊŜέΣ ǎŜ ŜƴŎƻƴǘǊŀōŀτo se encuentraτpresente en muchos municipios y regiones del 
estado, sobre todo en aquellos lugares donde las temperaturas ambientales son más 
elevadas, como el en el caso de las zonas Costa y soconusco, entre otras. 
Tal fue el impacto generado, que se establecieron diversas acciones a nivel estatal y 
nacional, porque los efectos fueron abrumadores para la población que resintió su etapa 
más crítica de contagio. Afortunadamente todo indica que va en descenso y se ha 
controlado convenientemente. 
 
NUEVA AMENAZA: EL ZIKA. 
Ante la llegada de esta enfermedadτpresumiblemente proveniente de Centroamérica, las 
instrucciones del gobernador Manuel Velasco Coello a los responsables de las 
instituciones de salud, son concretas y firmes: Iniciar a la brevedad posible una etapa de 
alertamiento y prevención contra el eventual ingreso al territorio estatal de este 
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padecimiento popularmente conocido como zika, y que por cierto ya se han detectado 
casos en el vecino país de Guatemala. 
De esta forma, se inició en diez jurisdicciones sanitarias una serie de filtros sanitarios, de 
manera especial para vigilar la posible llegada del zika desde el vecino país del sur. Estas 
acciones se están llevando a cabo en forma permanente, al tiempo que se ha iniciado 
intensas campañas de promoción de limpieza en aquellos lugares donde el temible mosco 
se reproduce y multiplica su acecho. 
De acuerdo a lo dado a conocer por la secretaría de Salud, en los días que restan del 
presente año, se va a contrarrestar el avance de estas enfermedadesτrefiriéndose al 
dengue, chikungunya y zikaτcon acciones directas para reducir su impacto entre la 
población. Las autoridades sanitarias del estado, reconocen que Chiapas presenta alto 
riesgo de ingreso del temido zika, al igual que ocurre con otros padecimientos 
provenientes del sur del continente Americano. 
 
CHIAPAS COORDINA ESFUERZOS. 
Tal y como sucede en otros temas y asuntos de interés general de los chiapanecos, la 
decisión acertada del gobernador Manuel Velasco Coello es trabajar de manera 
coordinada con todas las instancias e instituciones, especialmente del sector salud, o que 
permitiráτy así se esperaτque en lo que resta del 2016 y todo el 2016 se apliquen etas 
medidas preventivas, porque de lo que se trata es de proteger a la gente, de acuerdo a lo 
que se ha establecido en la presente administración estatal. 
También se informó que se están fortaleciendo las acciones del Programa de Prevención y 
Control de estas enfermedades, y se redoblaran principalmente en las temporadas de 
lluvias, que es donde el mosco se reproduce y se propaga con mayor facilidad. 
 
Por ello también se están capacitando a personal en las 10 jurisdicciones de salud del 
estado y el objetivo específico es detectar a tiempo los primeros casos de dicha 
enfermedad que todo indica es inminente. 
 
SECTOR SALUD, PIDE PARTICIPACIÓN SOCIAL. 
Un factor muy importante en todo esto es la participación activa de la sociedad, sobre 
todo tratándose de un problema de salud pública. Por ello, acorde a los postulados que 
nutren la visión del gobernador Manuel Velasco Coello, es la participación activa de la 
sociedad, ya que a la gente solo se le pide que actúe responsablemente, limpiando su 
medio entorno, mantener limpios los espacios en donde habita la familia y sobre todo, 
seguir las recomendaciones de las autoridades. 
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Las y los chiapanecos seguramente entenderán que ante esta contingencia que se avecina 
por la posible llegada del zika a Chiapas, la suma de esfuerzos y voluntades es muy 
importante en estos casos. 
Cuidar la salud, como bien lo ha reiterado el Jefe del Ejecutivo estatal, es tarea de todas y 
de todos. Esa es también nuestra responsabilidad inmediata. 
 
Oficio Político.- Hoy Inicia la Feria Chiapas 2015, donde el patronato de la feria anunció 
que en los 17 días los juegos mecánicos y la entrada serán gratuitas donde se realizarán 
distintas actividades culturales, deportivas, exposición ganadera y artísticas, la cual 
concluirá 13 de diciembre, donde el costo del pasaje de servicio de transporte colectivo 
será de seis pesos, en todos los horarios, es decir, dos pesos menos que el año pasado, 
además el Gobierno del Estado garantizó la seguridad de la feria donde desplegará un 
operativo de alrededor de 3 mil 500 elementos preventivos quienes estarán divididos en 
ǘǊŜǎ ŀƴƛƭƭƻǎ ŘŜ ǎŜƎǳǊƛŘŀŘΧΦ 9ƴ ŜǎǘŜ ǎŜƴǘƛŘƻ CŜǊƴŀƴŘƻ /ŀǎǘŜƭƭŀƴƻǎ /ŀƭ ȅ aŀȅƻǊ Řƛƻ ŀ 
conocer que por primera vez el Ayuntamiento que encabeza, tendrá un stand en las 
instalaciones de la Feria Chiapas, con el objetivo de continuar acercando los servicios 
ƳǳƴƛŎƛǇŀƭŜǎ ŀ ƭŀ ǇƻōƭŀŎƛƽƴΧ!ŎƻƳǇŀƷŀŘƻ ŘŜ ǎǳ ŜǎǇƻǎŀΣ !ƴŀƘƝ ŘŜ ±ŜƭŀǎŎƻΣ Ŝƭ ƳŀƴŘŀǘŀǊƛƻ 
chiapaneco inauguro obras con una inversión de 50 millones de pesos, en el Zoológico 
Miguel Álvarez del Toro (ZooMAT), por lo que detalló que las obras de remodelación, con 
las que se protege dicha reserva natural, consisten en la rehabilitación de sus accesos, 
oficinas, andadores, red eléctrica y barda perimetral de más de un kilómetro, además 
ŘŜǾŜƭƽ ǳƴ ōǳǎǘƻ Ŝƴ ƳŜƳƻǊƛŀ ŘŜ aƛƎǳŜƭ #ƭǾŀǊŜȊ ŘŜƭ ¢ƻǊƻΣ ŦǳƴŘŀŘƻǊ ŘŜƭ ½ƻƻa!¢Χ 9ƭ 
senador por Chiapas, Roberto Albores Gleason, señaló que con la iniciativa para eliminar 
100 diputados federales de representación proporcional y 32 senadores de lista nacional 
se logrará tener un Congreso más eficiente, facilitando los acuerdos y la toma de 
decisiones, a la vez de reducir el gasto público, por lo que la propuesta de reforma 
presentada ayer en el Senado de la República por el PRI atiende una demanda añeja de la 
población por tener un Poder Legislativo más transparente y más responsable, que logre 
Ƴłǎ ōŜƴŜŦƛŎƛƻǎ ǇŀǊŀ ƭŀǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎ ƳŜȄƛŎŀƴŀǎΧ 9ƭ {ƛǎǘŜƳŀ 5LC ¢ǳȄǘƭŀΣ ǉǳŜ ǇǊŜǎƛŘŜ aŀǊǘƘŀ 
Muñoz de Castellanos, invita a la ciudadanía a participar en la colecta Abriga un Corazón, 
con la donación de cobijas y suéteres, para ayudar a quienes más lo necesitan a 
mantenerse seguros ante los descensos de temperatura durante la próxima temporada 
ƛƴǾŜǊƴŀƭΧ9ƴ ǎŜǎƛƽƴ ƻǊŘƛƴŀǊƛŀΣ Ŝƭ ǇƭŜƴƻ ŘŜ ƭŀ [·±I Legislatura del Congreso estatal, aprobó 
por unanimidad el dictamen de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales, 
relativo a la Iniciativa de Decreto por el que se crea la Coordinación para la Reforma a la 
Constitución Política del Estado de Chiapas, la cual tiene por objeto establecer las 
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directrices y delinear los trabajos para implementar la reforma integral a la Constitución 
Política del Estado de Chiapas y de su marco jurídico y complementario, a fin de 
actualizarlos a las necesidades impeǊŀƴǘŜǎΧ !ǎƝ ƳƛǎƳƻ Wǳŀƴ /ŀǊƭƻǎ DƽƳŜȊ !ǊŀƴŘŀΣ 
secretario general de gobierno remitió la iniciativa de decreto por el que se reforman y 
adicionan diversas disposiciones de la Ley que establece las bases de operación de la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del estado de Chiapas y el decreto por el 
que se autoriza al Ejecutivo del Estado a desincorporar un predio a favor de Promotora de 
±ƛǾƛŜƴŘŀ /ƘƛŀǇŀǎΣ ŎƻƳƻ ƻōƧŜǘƻ ŘŜ ƛƴǘŜǊŞǎ ǇǵōƭƛŎƻ ȅκƻ ōŜƴŜŦƛŎƛƻ ǎƻŎƛŀƭΧΦ 9ƭ ŘƛǇǳǘŀŘƻ 
presidente de la Junta de Coordinación Política en el Congreso del Estado Hugo Mauricio 
Pérez Anzueto y el diputado Carlos Penagos Vargas, en representación del presidente de 
la Mesa Directiva Eduardo Ramírez Aguilar, sostuvieron una reunión con el secretario de 
Infraestructura y Comunicaciones, Bayardo Robles Riqué, a fin de conocer los avances en 
ƭŀ ƻōǊŀ ǇǵōƭƛŎŀ ȅ ƭƻǎ ǇǊƻȅŜŎǘƻǎ ǇŀǊŀ Ŝƭ ǇǊƽȄƛƳƻ ŀƷƻΧ 9ƭ tǊŜǎƛŘŜƴǘŜ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƛǎƛƽƴ 9ǎǘŀǘŀƭ 
de los Derechos Humanos Chiapas (CEDH), Juan Óscar Trinidad Palacios asiste a la XLIII 
Congreso Nacional Ordinario y Asamblea General de la Federación Mexicana de 
Organismos Públicos de Derechos Humanos (FMOPDH), misma que se lleva a cabo en la 
ŎƛǳŘŀŘ ŘŜ aŀȊŀǘƭłƴΣ {ƛƴŀƭƻŀΣ ƭƻǎ ŘƝŀǎ нрΣ нсΣ ȅ нт ŘŜƭ ǇǊŜǎŜƴǘŜ ƳŜǎΧΦ9ƭ {ŜŎǊŜǘŀǊƛƻ DŜƴŜǊŀƭ 
de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, señalo que para fortalecer la cultura de paz y 
tolerancia, los servidores públicos estamos obligados a promover el respeto total a la 
libertad de pensamiento y de creencias, como lo hace el Gobernador Manuel Velasco 
Coello, para que en el presente y futuro de Chiapas y del país, tengamos mejores 
ŎƛǳŘŀŘŀƴƻǎ ȅ ƳŜƧƻǊŜǎ ƎƻōƛŜǊƴƻǎΧ El Poder Judicial del Estado que preside Rutilio 
Escandón Cadenas, participó en la marcha por el Día Internacional de la No Violencia 
hacia la Mujer, a fin de intensificar las acciones para contrarrestar las conductas 
agresivas y hacer conciencia en la población del daño psicológico, emocional y físico que 
se comete con ellas. 
CƛƴŀƭƳŜƴǘŜΥ άǇƻǊǉǳŜ ǎƻƭŀƳŜƴǘŜ ƧǳƴǘƻǎΣ ƭƻǎ ŀȅǳƴǘŀƳƛŜƴǘƻǎΣ Ŝƭ ƎƻōƛŜǊƴƻ ŦŜŘŜǊŀƭ ȅ Ŝƭ 
gobierno del estado, vamos poder atender con mejores resultados los problemas 
ŦǳƴŘŀƳŜƴǘŀƭŜǎ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎέ ƭƻ ŘƛƧƻ Wǳŀƴ /ŀǊƭƻǎ DƽƳŜȊ !ǊŀƴŘŀΦ wŜŎǳŜǊŘŜ bƻ Ŝǎ bŀŘŀ 
Personal. 
 
Portafolios Político/Carlos César Núñez 
Secam  
Buenos dƝŀǎ /ƘƛŀǇŀǎΧ tǊŜǾƛƻ ŀ ƭŀ 9ȄǇƻǎƛŎƛƽƴ DŀƴŀŘŜǊŀ ȅ ƭŀ CŜǊƛŀ /ƘƛŀǇŀǎ нлмрΣ Ŝƭ 
secretario del Campo, José Antonio Aguilar Bodegas, anunció la pista de calificación de 
ƎŀƴŀŘƻ ǉǳŜ ƭƭŜǾŀ Ŝƭ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ά!ƭŦƻƴǎƻ IΦ DƽƳŜȊ IǳŜǎŎŀέΣ ŎƻƳƻ ǳƴ ƳŜǊŜŎƛŘƻ ƘƻƳŜƴŀƧŜ 
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al ganadero que ha puesto en alto el nombre de Chiapas en eventos estatales, regionales, 
nacionales e internacionales. 
Alfonso H, Gómez Huesca trajo su ganado Gyr Sardo Negro en 1951 procedente del vecino 
estado de Veracruz, luego de levantarse la cuarentena de la fiebre aftosa; asentándose en 
Tonalá, Chiapas, cuya calidad de ganado es muy reconocida y adquirida en el sureste del 
país y en Centroamérica. 
Dicha pista de calificación, busca dar mayor respaldo a la ganadería de la entidad en 
materia de mejoramiento genético, misma que está considerada como una de las mejores 
de México y de Centroamérica por la capacidad que tiene para un promedio de mil 
semovientes y mil 200 espectadores; cuya inversión asciende a los 30 millones de pesos, 
porque cuenta con sala audiovisual con cristales transparentes, pantallas, aire 
acondicionado, butacas, etc. 
Además, se habilitaron las instalaciones para el ganado bovino con espacio para mil 
cabezas, un centro de negocios para las operaciones de compra-venta y se agregaron 200 
más a las 800 argollas que existían en el ámbito de la ganadería; razón por lo que la Feria 
Chiapas se ubica junto con la de Tapachula, como una de las de mayor capacidad para 
albergar ganado de exposición a nivel nacional. 
Dicha obra fue reconocida por el presidente de la Unión de Criadores de Razas Puras en el 
estado, Juan Gabriel Trinidad Manzo; Esteban Iván Gutiérrez Robles, presidente del 
Sistema-Producto Ovino; así como por José Ernestino Mazariegos Zenteno, presidente de 
la Unión Ganadera del Centro de Chiapas. 
Sin duda alguna, los ganaderos chiapanecos no pueden quejarse del gran respaldo que 
están recibiendo de la Secretaría del Campo, desde que José Antonio Aguilar Bodegas 
asumió el encargo en la institución agropecuaria, que le dejaron echa un cochinero los 
anteriores funcionarios hasta sin presupuesto para cumplir los compromisos con las 
organizaciones de productores, mucho menos para cerrar el año con lo que está 
programado en el Plan Estatal de Desarrollo 2012-2018. 
Sin embargo, Aguilar Bodegas no es ningún improvisado. Es productor agropecuario, ha 
sido funcionario federal en instituciones relacionadas con el sector rural y es un político de 
tiempo completo; situación que le ha permitido relaciones con los más altos funcionarios 
públicos de la Federación, con quienes ha gestionado apoyos extraordinarios para sacar 
adelante la chamba en lo que llega el presupuesto 2015. 
 Chilmol político 
El Zoológico Miguel Álvarez del Toro (ZooMAT) recibió una inversión de 50 millones de 
pesos en su remodelación consistente en rehabilitación de sus accesos, oficinas, 
andadores, red eléctrica y barda perimetral de más de un kilómetro; además de develarse 
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un busto del colimense más chiapaneco que el pozol, Miguel Álvarez del Toro, cuyo 
nombre lleva desde 1980 por decreto y en reconocimiento a su trayectoria como 
científico. La buena noticia es que el próximo año se invertirán 12 millones de pesos para 
continuar con su rehabilitación, anuncio que ςseguramente- llenó de gusto al director 
general de la Coordinación Estatal para el Mejoramiento del ZooMAT, Federico Álvarez del 
Toro, hijo del desaparecido defensor de la naturaleza y la fauna chiapaneca* * *El 
secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, puso en marcha el taller 
relacionado con el respeto a la libertad de pensamiento y de creencias dirigido a los 122 
ayuntamientos, con el propósito de fortalecer la cultura de paz y tolerancia; donde ςsin 
duda- los servidores públicos, están obligados a promover el respeto total. Por cierto, 
Gómez Aranda dio a conocer que en menos de tres años se ha logrado reducir en un 80 
por ciento los conflictos de tipo religioso que recibió la presente administración, un 77 de 
los que existían en 2012, ahora sólo existen 15 casos que están en vías de solución, lo que 
ha permitido que 160 familias pudieran regresar a sus lugares de origen* * *El pleno de la 
LXVI Legislatura aprobó la Iniciativa de Decreto que crea la Coordinación para la Reforma a 
la Constitución Política del Estado de Chiapas, instancia del Poder Legislativo que tiene por 
objeto establecer las directrices y delinear los trabajos para implementar la reforma 
integral a nuestra Constitución Local y su marco jurídico y complementario para 
actualizarlos a las necesidades imperantes. Por cierto, en la Sesión de ayer, el diputado 
Verde Chanti López Hernández pidió un Punto de Acuerdo para exhortar a las autoridades 
la regulación de la colocación de topes carreteros en los tramos de Rancho Nuevo--
Ocosingo y Ocosingo-Palenque, que obstruyen las vías de comunicación y afecta al 
turismo que visita la zona; pero no le echó una manita a los chiapanecos de la zona 
fronteriza, porque de San Cristóbal a Comitán hay casi cien topes* * *23 diputados locales 
visitaron al secretario de Infraestructura y Comunicaciones, Bayardo Robles Riqué, para 
conocer los avances de la obra pública en Chiapas y los proyectos para el 2016, ojalá sea 
para eso y hacer gestiones para sus respectivos distritos; no me vayan a salir con que 
quieren obras para llevarse su diezmo como lo hicieron otros en el pasado, aunque 
algunos cobradietas cuentan con constructoras. Debieran leer más, porque en los medios 
se publica diariamente de lo que hace Bayardo* * *Done su sangre. Hoy por ellos, mañana 
por usted; nadie sabe cuándo la necesitará*  **Coopere con la Cruz Roja, algún día lo 
ayudará* * *Nos vemos y escuchamos por TVO Cuarto Poder de lunes a viernes de 9:00 a 
10:00 de la mañana por www.cuartopoder.mx 
 La pregunta del día 
¿Aprovecharán los ganaderos los apoyos de la SECAM para mejorar ςaún más- el hato en 
Chiapas? 
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Comentario Zeta /Carlos Z. Cadena 
La frontera sur de México urge más vigilancia federal ante amenazas islámicas 
En un video difundido desde este martes, el Estado Islámico lanzó una amenaza a 60 
países de todo el mundo donde increíblemente se incluye a México.   México es el único 
país de América Latina amenazado por los islamistas. Según también diarios de España y 
Alemania, los expertos explican este hecho con la aparición del país latinoamericano en 
una lista publicada a finales de este septiembre por el Gobierno EE.UU. que menciona 
todos los países que, en una u otra forma participan en la coalición contra el estado 
islámico. 
De acuerdo con el documento, los países citados se habían comprometido a ayudar de 
varias maneras en la lucha contra los terroristas, incluyendo cuestiones políticas, 
bombardeos aéreos, equipo militar y asistencia humanitaria. Sin embargo en México, este 
escenario al estilo de Hollywood en el que los yihadistas lanzan una amenaza contra la 
tierra azteca, se tomó más a bromas y no se hicieron esperar los memes y selfies de los 
internautas mexicanos que para eso si somos los mejores del mundo. 
Lo que no se puede negar es que la frontera mexicana con Centroamérica, (Chiapas y 
Belice) siempre ha sido tema polémico en este rubro, dado que la franja centroamericana 
es siempre vulnerable para darle cabida a los terroristas islámicos   que desde cuando 
vivía el hombre más buscado en la historia del planeta, Osama Bin Laden, se especuló 
mucho que la frontera sur de México, era peligrosamente endeble para el ingreso a favor 
de este tipo de personas islámicas. Es más cuando se habló mucho del arma química 
άłƴǘǊŀȄέ όLƴǾŜǎǘƛƎŀŘƻǊŜǎ ŘŜ ƭŀ hb¦ ǊŜǇƻǊǘŀǊƻƴ ŜǾƛŘŜƴŎƛŀǎ ŘŜƭ ŘŜǎŀǊǊƻƭƭƻ ŘŜƭ #ƴǘǊŀȄ Ŝƴ 
Iraq) se informaba en la prensa nacional y la de Estados Unidos, que este flagelo dañino 
para la vida humana ingresaría por México llegando de Guatemala para internarse a los 
Estados Unidos. 
No obstante la frontera sur de México, requerirá de mayor supervisión migratoria y 
ŀŘǳŀƴŀƭ ǇŀǊŀ ŜǎǘŀǊ ŀƭ ŀŎŜŎƘƻ ŘŜ ǉǳŜ ƴƻ ǎŜ άŎǳŜƭŜƴέ ǇŜǊǎƻƴŀǎ ƴƛ ǇǊƻŘǳŎǘƻǎ ƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀŘŀǎ 
con este tipo de grupos radicales que muy bien se pueden confundir con Cubanos, ahora 
que están de moda en México, los salvoconductos internacionales de nuestro país para 
apoyar a los habitantes de Cuba. No se trata de alarmar, se trata de orientar la mente a lo 
que no se puede negar podría ocurrir y por algo lo dijeron los Islamitas. Lo importante es 
que funcionen los protocolos de prevención y seguridad en materia federal y hasta 
internacional cuando saltan a la vista este tipo de postales de terrorismo mundial donde 
ahora está inmerso el nombre de México. 
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Impulso al transporte en Chiapas 
El Gobernador Manuel Velasco Coello ha venido trabajando de manera incesante para 
establecer las bases que permitan transformar la historia económica y social en la entidad, 
aseguró el Secretario General de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, al reunirse con 
transportistas de Comitán, a quienes reiteró la voluntad y el compromiso del mandatario 
estatal de impulsar la vocación productiva de las 15 regiones del estado. 
En este multidisciplinario esfuerzo para alentar la actividad económica, destacan las 
acciones para modernizar la infraestructura de comunicación terrestre para que siga 
creciendo de acuerdo con las necesidades de los chiapanecos, sobre todo para procurar el 
traslado cómodo, rápido y seguro de personas y mercancías, que contribuya a mejorar el 
comercio y la comunicación regional y estatal. 
Siguiendo estas premisas, Juan Carlos Gómez Aranda se reunió con los representantes de 
la organización de Transportistas Unidos de la Región de Comitán (TURCOM), con quienes 
destacó que con el impulso del Gobernador Manuel Velasco Coello, en Chiapas se está 
cumpliendo el compromiso de modernizar la infraestructura de comunicaciones, 
poniendo como ejemplo la ampliación de la carretera Comitán- San Cristóbal, que 
facilitará el tránsito de personas y mercancías en esta importante región que comunica 
hacia la frontera con Centroamérica. 
En este encuentro se analizó la situación actual del transporte, uno de cuyos mayores 
desafíos es contar con mejores servicios, por lo que desde el inicio de su administración, el 
Gobernador Velasco puso en marcha una amplia estrategia que permitiera conocer las 
necesidades en cada una de las regiones y encontrar soluciones de largo plazo. 
Urge apoyar nuestros mercados públicos .- El Senador Luis Armando Melgar sostuvo 
reuniones de trabajo con locatarios y diferentes sectores productivos en el Mercado de los 
Ancianos y 5 Mayo, con el fin de escuchar las principales necesidades con las que cuentan 
e impulsar la creación de empleos productivos y honestos. LAM dijo que históricamente 
los mercados fungen un papel importante en la economía de la sociedad, y hoy en nuestra 
época son preservadores de nuestras tradiciones y generadores de empleos productivos y 
honesto, por ello es importante trabajar en el impulso a estos microempresarios, que 
además de mantener un circulante económico en la sociedad, abastecen de artículos de 
primera necesidad a toda la gente. 
Foro transfronterizo.- Médicos del Mundo Francia, la Organización Internacional para las 
Migraciones (OIM), y Brigadŀ /ŀƭƭŜƧŜǊŀ ŘŜ !Ǉƻȅƻ ŀ ƭŀ aǳƧŜǊ ά9ƭƛǎŀ aŀǊǘƝƴŜȊΣ !Φ/ΦέΣ 
instituciones trabajando en conjunto en la ciudad de Tapachula, a favor de la población 
migrante en condiciones de vulnerabilidad. Con el objetivo de fortalecer los 
conocimientos y el trabajo desempeñado por el sector de comunicación y periodismo en 
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la región, al respecto de temas sensibles como la migración, el género y el trabajo sexual, 
invitan a participar a participar en el Foro transfronterizo México ς DǳŀǘŜƳŀƭŀ άaƛƎǊŀŎƛƽƴΣ 
Género y Trabajo SexuaƭΥ Ŝƭ ǇŀǇŜƭ ŘŜ ƭƻǎ ƳŜŘƛƻǎ ŘŜ ŎƻƳǳƴƛŎŀŎƛƽƴέΣ ŀ ǊŜŀƭƛȊŀǊǎŜ ŜǎǘŜ 
sábado 28 de Noviembre a partir de las 9 de la mañana, en el Centro de Estudios 
Avanzados de la UNACH. 
El Ripley de Samuel Chacón.- Histórica la aparición del exalcalde Samuel Chacón en la 
revista Forbes, -edición México- donde se da a conocer una información de transparencia 
ǇǵōƭƛŎŀ ŘƻƴŘŜ ¢ŀǇŀŎƘǳƭŀΣ ǎŀŎƽ Ŝƭ ƘƻƴǊƻǎƻ ŎŀƭƛŦƛŎŀŎƛƽƴ ŘŜ άлέ Ŝƴ ƻǇŀŎƛŘŀŘ ŘŜ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ 
municipios del país, que están sujetos a indicadores fiscales con la Secretará de Hacienda 
ŦŜŘŜǊŀƭΦ {ƻƭŀƳŜƴǘŜ ǇƻǊ ŜǎƻΣ {ŀƳǳŜƭ /ƘŀŎƽƴ ŘŜōŜǊƝŀ ŘŜ ǎŜǊ άŘŜǎŀŦƻǊŀŘƻέ ȅ ǉǳŜ ŜƴŦǊŜƴǘŜ 
las denuncias de millonarios actos de corrupción para que la ley cumpla su cometido. 
El   ZooMAT, de los mejores de Latinoamérica.- Chiapas cuenta con uno de los mejores 
museos y zoológicos, no solo de México sino de Latinoamérica, ya que es el único en su 
tipo que alberga unas mil 500 especies diversas, muchas de ellas endémicas. Se trata del 
Zoológico Miguel Álvarez del Toro, mejor conocido como ZooMAT, que se ubica sobre la 
ǊŜǎŜǊǾŀ ŜŎƻƭƽƎƛŎŀ ά9ƭ ½ŀǇƻǘŀƭέΣ ŎǳŜƴǘŀ Ŏƻƴ ǳƴŀ ŜȄǘŜƴǎƛƽƴ ŘŜ мол ƘŜŎǘłǊŜŀǎ ȅ ŀƭōŜǊƎŀ Ƴƛƭ 
500 especies distintas; asimismo, se destaca por sus áreas de reproducción del quetzal, 
guacamaya verde, pavón, jaguar, manatí, cocodrilo, tapir, serpentarios con nauyaca real, 
tortuga cocodrilo. Al inaugurar las obras de remodelación, el Gobernador también develó 
un busto en memoria de Miguel Álvarez del Toro, fundador del ZooMAT. En este acto, el 
Ejecutivo estatal señaló que el hecho de que el zoológico tenga una nueva imagen es 
gracias al esfuerzo de investigadores, curadores de las diferentes especies, médicos 
veterinarios y de todo el personal que día a día pone su mejor esfuerzo para que cada uno 
de sus huéspedes se sienta como en su propio hábitat. 
 
 

 
1867. Se expide la Ley monetaria que establece el sistema monetario decimal. 
2006. La Suprema Corte de Justicia de la Nación firma los primeros acuerdos con 58 
Municipios de 19 Estados en beneficio de las comunidades indígenas a fin de traducir la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos a las lenguas originales. 
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